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«ПРАВО РОССИИ БЫТЬ СИЛЬНОЙ»
21 февраля Президент РФ огласил 

Послание Федеральному Собранию. Вла-
димир Путин признал, что выступает 
в сложное, рубежное для нашей страны 
время». Он подчеркнул важность консо-
лидации общества ради сильной России, 
ведь будущее страны зависит от того, 
как она справится с сегодняшними вы-
зовами.  

В этом мероприятии в Москве при-
нял участие Глава КБР Казбек Коков. По 
вопросам реализации положений По-
слания Президента России Федераль-
ному Собранию он провел совещание с 
членами Правительства КБР и главами 
местных администраций муниципаль-
ных образований.

Открывая совещание, Казбек Коков 
в частности сказал: «Послание Прези-
дента РФ Владимира Путина Федераль-
ному Собранию является для нас всех 
главным программным документом в 
этот непростой для нашей страны пери-
од. Своевременно даны четкие и ясные 
оценки агрессивных действий запада, 
нацеленных на стратегическое уничтоже-
ние нашей страны. Однако, несмотря на 
беспрецедентное давление, экономика 
России устояла. Более того, наш много-
национальный народ сплотился вокруг 
своего лидера и поддержал его решение 
о защите суверенитета и национальной 
безопасности страны.

Президент определил основные 
направления внутренней и внешней 
политики. Дана оценка сегодняшней 
геополитической ситуации, определены 
приоритеты, поставлены задачи перед 
Правительством страны, перед регио-
нальными властями,особая роль отве-
дена муниципалитетам. Обозначена не-
изменность цели – это сильная Россия: 
единый многонациональный народ, тра-
диционные ценности».

Самое главное – это поддержка се-
мей участников специальной военной 
операции. Кабардино-Балкария – один 
из немногих субъектов, которые на по-
стоянной основе оказывает финансовую 
поддержку в виде ежемесячных выплат 
мобилизованным. Особое внимание 
необходимо уделить семьям, которые, 

к сожалению, потеряли своих родных, 
сыновей, мужей». – подчеркнул Глава 
республики.

По поручению Казбека Кокова в под-
держку инициативы Президента России 
по созданию специального государствен-
ного фонда помощи семьям военнослу-
жащих и ветеранам боевых действий в 
Кабардино-Балкарии будут приняты до-
полнительные региональные меры под-
держки военнослужащих, участвующих в 
СВО, и их семей.

На совещании были обсуждены так-
же планы реализации национальных 
проектов опережающими темпами, по-
вышения уровня зарплаты работников 
бюджетной сферы.

Глава региона поручил Правитель-
ству проработать новые возможности 
развития экономики республики путем 
привлечения инвестиций в сферу сель-
ского хозяйства и промышленности.  Го-
воря об усиливающейся роли органов 
местного самоуправления и оценке их 
деятельности, Казбек Коков поставил 
задачу «показать серьезные результа-
ты работы и получить дополнительные 
средства, которые можно направить на 
поддержание управленческих команд 
и реализацию социальных проектов». 
Соответствующие поручения даны про-
фильным министерствам и муниципаль-
ным администрациям для оперативного 
включения республики в реализацию 
поставленных Президентом РФ задач.

8 марта – Международный женский день!
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В  лидерах – Баксанская городская администрация
Центр  управления регионом Кабардино-Балкарской Республики подготовил 

рейтинг муниципальных образований на основе их работы в социальных сетях.
Специалисты Центра анализируют официальные аккаунты органов государ-

ственной власти и местного самоуправления. Данная работа проводится ежеме-
сячно и позволяет просмотреть динамику работы ответственных специалистов в 
соцсетях.

Среди 13 муниципальных образований республики в лидерах рейтинга со сто-
процентным результатом – местная администрация г. о. Баксан. Второе место за-
нимает местная администрация Чегемского муниципального района. Третье ме-
сто – местная администрация Баксанского муниципального района. 

Целью проводимой работы является улучшение коммуникации между насе-
лением и органами власти. 

Центр управления регионом работает с обращениями жителей республики с 
использованием системы мониторинга «Инцидент Менеджмент», которая отсле-
живает обращения в открытых источниках на площадках «Telegram», «Однокласс-
ники» и «ВКонтакте». 

2023 год в КБР станет Годом архитектора
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В республике активно ведется строительство и капитальный ремонт жилья, го-
сударственных учреждений, частных предприятий и организаций. Только в государ-
ственном сегменте по нацпроектам текущего года это 150 объектов. В свете этого 
архитектурный облик населенных пунктов необходимо формировать, опираясь на 
профессиональные знания и опыт. В связи с этим участие Союза архитекторов в ра-
боте градостроительных советов будет усилено. А 2023 год в Кабардино-Балкарии 
станет Годом архитектора. Особое внимание будет уделено подготовке молодых 
специалистов в сфере градостроительства, в которых остро нуждается регион.

Планируется развитие наставничества в образовательных учреждениях по дан-
ному направлению, в том числе создание Школы архитектора. Здесь старшекласс-
никам и студентам помогут найти себя в этой нужной и интересной профессии. 

Милые женщины!
Примите самые сердечные поздравления с замечательным весенним праздником                                                                                                                     

Международным женским Днем 8 марта!
Желаем вам исполнения всех ваших надежд, больших побед в любых начинаниях, деловых 

успехов и новых творческих идей.
Здоровья вам и вашим близким, мира, благополучия и процветания. Пусть любовь 

и тепло  всегда царят в вашем доме, а жизнь наполняется новыми впечатлениями и яркими 
открытиями!

Пусть радость, оптимизм и удача никогда не покидают вас! 
Правление АСМО КБР

ФОРУМ МОЛОДЕЖИ  «ZА РОССИЮ»                                                      
Администрация Урванского района организовала патриотический форум 

молодежи, в котором приняли участие молодые сотрудники районной админи-
страции, представители Российского движения детей и молодежи, юнармейцы, 
молодые активисты. Спикерами Форума «ZА РОССИЮ» стали депутат Государ-
ственной Думы Виктория Родина, и. о. главы администрации Урванского района 
Валерий Ажиев, министр по делам молодежи КБР Азамат Люев и председатель 
регионального совета РДДМ Аслан Шипшев. Мероприятие проходило в форма-
те мастер-классов, лекций, квестов, викторин и встреч. Основными темами были 
приоритетные направления молодежной политики и социально-экономическое 
развитие района. Спикеры выразили готовность поддерживать молодежные про-
екты и оказывать содействие в их реализации.

–  Особенно радует, что нашу молодежь волнуют вопросы своего города, села, 
района, – отметила Виктория Родина. – Молодые люди активно расспрашивают 
о возможности всесторонней поддержки своих проектов и развитии IT-сферы. 
Безусловно, это вселяет огромную уверенность в будущем нашей страны. Горжусь 
нашей молодежью!

Организаторы Форума планируют провести подобные мероприятия и в дру-
гих районах республики.
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 Состоялось очередное заседание членов правления АСМО КБР
В работе первого в нынешнем году заседания членов правления Ассоциации 

приняли участие советник управления по внутренней политике и вопросам мест-
ного самоуправления Администрации Главы КБР Алексей Храмцов, главы муни-
ципальных образований и городских округов республики.

Открыл и вел заседание председатель Правления АСМО КБР Максим Панагов.

Работа органов местного самоуправления   по рассмотрению обращения граждан 
всегда была одной из самых актуальных, поскольку является важным средством осу-
ществления и охраны прав личности, укрепления связи должностных лиц с населе-
нием и существенным источником информации.

И первым вопросом повестки дня стало рассмотрение «Практики работы мест-
ной администрации Майского муниципального района с обращениями граждан – как 
основы для принятия управленческих решений». Представившая обширную и ар-
гументированную презентацию по данной тематике управляющая делами местной 
администрации Майского муниципального района Инна Фомина, напомнила при-
сутствующим высказывание Президента России о том, что «право народа требовать 
и добиваться». Поэтому работа по обеспечению реализации права граждан   на об-
ращения является одним из приоритетных направлений в деятельности местной ад-
министрации района.

«Администрацией регулярно проводится анализ вопросов, содержащихся в обра-
щениях граждан, который не только учитывается при разработке мероприятий на год, 
но и является показателем при принятии управленческих решений. В 2022 году в ад-
министрацию района поступило 253 обращения граждан, что на 6,3 % и 40,5 % мень-
ше по сравнению с 2020 и 2021 годами. Из них письменных обращений поступило 
240, что на 1,6 % и 40,3 % соответственно меньше по сравнению с 2020 и 2021 года-
ми. Несмотря на снижение количества письменных обращений, они все также зани-
мают ключевую позицию в общей структуре обращений. Устных обращений – 13, что 
меньше по сравнению с двумя предыдущими годами на 51,9% и 41% соответственно.
Также в течение 2022 года на личный прием к должностным лицам администрации 
района обратились 7 человек, что меньше по сравнению с 2020 и 2021 годами на 73,1 
% и 67 % соответственно. Обращения поступали также через платформу обратной 
связи (ПОС) – 12, в систему обработки сообщений и обращений граждан «ОНФ По-
мощь» – 5 и на телефон «горячей линии» – 6 обращений», – сказала Фомина.

Докладчик в своем выступлении отметила, что по результатам анализа те-
матической структуры обращений по итогам 2022 года, наиболее распростра-
ненными тематиками обращений граждан являются: обращения по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства – 58; по вопросу улучшения жилищных обра-
щений – 40; благоустройства – 36; по вопросам оказания материальной помощи –  
35.В своем выступлении Инна Фомина сделала акцент на Указ Главы КБР от 
16.09.2022 № 137-УГ, обязывающий муниципальных служащих отвечать на обраще-
ния граждан в социальных сетях в течение 9 рабочих часов. 

«Эта работа уже активно проводится ответственными специалистами район-
ной администрации, которые отвечают на вопросы жителей в социальных сетях 
«ВКонтакте», «Одноклассниках» и Телеграм. Так, в соцсетях в прошлом году раз-
мещено 2499 материалов, количество подписчиков составило 5807 человек. На 
официальных страницах главы местной администрации района размещено 932 
публикации, количество подписчиков составило 1200. И это стратегическое реше-
ние Главы КБР, посредством которого граждане будут иметь еще больше возмож-
ностей влиять на процесс принятия в том числе и управленческих решений», –  
отметила Инна Фомина. Представленный на обозрение анализ рассмотрения обра-
щений граждан показал действенность управленческих решений, принимаемых гла-
вой местной администрации  Майского муниципального района Татьяной Саенко, 
которые, в свою очередь, приводят к изменению ситуации.

В рамках второго вопроса «О программе проведения заседания Координацион-
ного Совета муниципальных образований регионов Юга России», которое пройдет в 
г. Нальчике 15–17 марта, рассказал исполнительный директор АСМО КБР Николай 
Маслов. 

Координационный Совет Юга России, в который входят Советы муниципаль-
ных образований: Адыгеи, РСО-Алании, Крыма, Ингушетии, Дагестана, КЧР, 
Калмыкии, Чечни, КБР, Краснодарского и Ставропольского краев, Астраханской, 
Волгоградской, Ростовский областей и города-героя Севастополя, существует 
уже около 15 лет. Периодически, два раза в год, члены Координационного Совета 
собираются на свои заседания в столице одного из субъектов Юга России. В те-
кущем году заседание пройдет в столице КБР – городе Нальчике под знаком 100-
летия образования КБР. В его рамках будут проведены различные мероприятия –  
заседания, встречи, посещение муниципальных образований, культурная программа, 
экскурсии по Нальчику и достопримечательностям нашей республики.

Члены правления утвердили смету доходов и расходов на уставную деятельность 
исполнительной дирекции АСМО КБР в 2023 году. 

 По всем рассмотренным вопросам повестки дня были приняты соответствую-
щие решения.

Решение № 1
заседания членов Правления АСМО КБР 

г. Нальчик                                                                            14 февраля  2023 г.

О практике работы администрации 
Майского муниципального района 
с обращениями граждан – как основы 
для принятия управленческих решений

Правление Ассоциации «Совет муниципальных образований КБР», заслушав ин-
формацию И. И. Фоминой – управляющей делами местной администрации Майского 
муниципального района «О практике работы администрации Майского муниципаль-
ного района с обращениями граждан – как основы для принятия управленческих ре-
шений» решает:

1. Принять к сведению информацию И. И. Фоминой – управляющей делами мест-
ной администрации Майского муниципального района «О практике работы админи-
страции Майского муниципального района с обращениями граждан – как основы для 
принятия управленческих решений».

2. Отметить положительную деятельность администрации Майского муници-
пального района в вопросах работы с обращениями граждан и грамотном примене-
нии нормативно-правового законодательства при работе с заявителями. 

3. Рекомендовать главам местных администраций муниципальных образований 
Республики:

– при работе с обращениями граждан обязательно руководствоваться Федераль-
ным законом от 2.05.2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан 
Российской Федерации»;

– в целях оптимизации работы с обращениями граждан, в каждой администрации 
разработать и утвердить Положение о работе с обращениями граждан;

– разработать и утвердить графики личного приема граждан всеми руководителя-
ми аппарата администраций и подведомственных ей отделов и управлений;

– повысить взаимодействие муниципальных служащих и депутатов местных ор-
ганов власти с населением, активнее привлекать инициативы местного сообщества;

– активизировать обратную связь населения и органов местного самоуправления 
при работе с обращениями граждан;

– в целях снятия напряжения в обществе, повышения авторитета органов власти 
и управления, принимать своевременные и качественные меры по разрешению про-
блем, содержащихся в обращениях заявителей;

– системно проводить анализ поступающих обращений граждан, который регу-
лярно рассматривать на заседаниях коллегий, сессий и активов; 

– шире практиковать публикацию отчётов о работе с обращениями граждан в 
средствах массовой информации. 

4. Контроль за исполнением настоящего решения в возложить на исполнитель-
ную дирекцию АСМО КБР.

Председатель Правления АСМО КБР                                  Панагов М. А.

Решение № 2
заседания членов Правления АСМО КБР 

г. Нальчик                                                                              14 февраля  2023 г.

О программе проведения заседания 
Координационного Совета регионов Юга России 
в г. Нальчике 15–17 марта 2023 г.

Правления Ассоциации «Совет муниципальных образований КБР», заслушав ин-
формацию Маслова Н. А. – исполнительного директора АСМО КБР «О программе 
проведения заседания Координационного Совета регионов Юга России в г. Нальчике 
15–17 марта 2023г.» решает:

1. Одобрить мероприятия Программы заседания Координационного Совета ре-
гионов Юга России в городе Нальчике 15 –17 марта 2023 года. (прилагается)

2. Рекомендовать главам местных администрации городов и районов Республики: 
– обеспечить прием и размещение делегаций-гостей Советов муниципальных об-

разований субъектов Юга России, согласно списка-закрепления. (прилагается) 
– принять необходимые меры по полному выполнению запланированных меро-

приятий Программа заседания Координационного Совета регионов Юга России;
– принять активное участие в пленарном заседании Координационного Совета 

регионов Юга России 16 марта 2023 года.
3. Просить Управление делами Главы и Правительства КБР (Ашхотова А. М.) 

разрешить 16 марта 2023года:
– использовать, для проведения мероприятия, зал заседаний Правительства КБР 

на IV этаже. 
– проход в здание Правительства КБР членам Координационного Совета и при-

глашенным в соответствии с предоставленным списком. 
– оказать содействие в организации регистрации членов Координационного Сове-

та и приглашенных, а также в организации технического сопровождения заседаний.
4. Обратиться Главе Кабардино-Балкарской Республики К. В. Кокову, пред-

седателю Парламента КБР Егоровой Т. Б., председателю Правительства КБР  
А. Т. Мусукову, председателю Общественной палаты КБР Х. А. Бердову, главному 
федеральному инспектору представителя Президента РФ в СКФО по КБР Макое- 
ву Т. Э. с просьбой принять участие в пленарном заседании Координационного Со-
вета регионов юга России 16 марта 2023 г.

5. Пригласить руководство Всероссийской ассоциации развития местного само-
управления принять участие 16 марта 2023 г. в заседание Координационного Совета 
регионов Юга России в городе Нальчике КБР.

6. Контроль за выполнение настоящего решения возложить на Масло- 
ва Н. А. –  исполнительного директора АСМО КБР.

Председатель Правления АСМО КБР                                  Панагов М. А.
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В ПРИОРИТЕТЕ – ВОПРОСЫ ЭКОЛОГИИ
Одной из наиболее социально-значимых для 

всех субъектов Российской Федерации проблем 
является обращение с отходами. Это непосред-
ственно связано с состоянием окружающей среды 
и здоровьем населения. С 2018 года в Кабардино-
Балкарии действует единый региональный опера-
тор по обращению с твердыми коммунальными 
отходами «Экологистика», обязанностью которого 
является сбор, транспортировка, обезвреживание, 
утилизация и размещение ТКО. Действие договора 
рассчитано на 8 лет.

Переход на новую систему, к сожалению, не ре-
шил все вопросы. По республиканскому кадастру 
отходов на территории республики имеется 71 не-
санкционированный объект размещения отходов, 
которые пытаются ликвидировать уже в течение 
пяти лет. Совместно с муниципалитетами пока 
что удалось ликвидировать три свалки в Терском, 
Майском районах и в Баксане. Это было значимо 
для общего состояния республики. В прошлом 
году по проекту «Чистая страна» проходили рабо-
ты по ликвидации свалки в Тырныаузе на площади 

3,5 га общим объемом 208 тысяч тонн. Отходы вы-
возились на полигон, расположенный в Урванском 
районе и проводился биологический этап рекуль-
тивации. Но остальные свалки, которые остались 
вне границ городов, не попали в эту программу. 
И, как пояснил руководитель департамента Мини-
стерства природных ресурсов и экологии КБР Ма-
рат Циканов, стоит задача предпринять все усилия 
для их ликвидации. Министерство не оставляет эти 
проблемы без внимания. Создана новая региональ-
ная программа «Генеральная уборка». По уста-
новленным в ней критериям эти объекты могут в 
нее попасть, но для этого необходимо разработать 
проектно-сметную документацию и пройти все 
экспертизы. Это непростая, финансово объемная 
работа, но без нее невозможно войти в программу. 
Поэтому муниципалитетам необходимо активно 
заняться этой работой.  А Правительству КБР при 
осуществлении государственного экологического 
контроля оказывать муниципальным органам вла-
сти действенную помощь при реализации ими пла-
на мероприятий по охране окружающей среды и 

программы повышения экологической эффектив-
ности, уделяя особое внимание полному финанси-
рованию запланированных мероприятий. Следует 
усилить работу республиканской комиссии, кото-
рая проводит выездной мониторинг в населенных 
пунктах и о результатах информирует Правитель-
ство.

Остро стоят в республике и вопросы хаотичной 
застройки особо охраняемых территорий и памят-
ников природы, проблемы сброса сточных вод и 
раздельного сбора мусора. Как говорит председа-
тель правления АСМО КБР Максим Панагов, к 
решению этих проблем надо больше привлекать 
население самыми разными методами – разъясне-
ниями, уговорами, штрафами. Тем более, что зако-
нодательство дает возможность активнее штрафо-
вать за незаконный выброс отходов. Если граждан 
не приучать к порядку, существенных сдвигов не 
будет, считает он. В свою очередь АСМО КБР про-
водит в этом направлении также определенную ра-
боту.

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ КОНКУРСОВ
Правительство РФ уделяет боль-

шое внимание деятельности муници-
палитетов и содействует популяри-
зации самых эффективных решений 
в важнейших сферах и в поддержке 
их реализации. В стране сегодня про-
водится целый ряд конкурсов, на-
правленных на развитие местного 
самоуправления.  Об участии в них 
муниципальных образований респу-
блики рассказал советник Управления 
по внутренней политике и вопросам 
местного самоуправления Админи-
страции Главы КБР Алексей Храмцов.    

– Алексей Николаевич, с каждым 
годом в стране набирает популяр-
ность и значимость конкурс «Луч-
шая муниципальная практика», как 
обстоят здесь дела в нашей респу-
блике?

– Сегодня конкурс действительно 
стал значимой всероссийской пло-
щадкой для обмена опытом. Респу-
блика участвует в этом конкурсе уже 
третий раз.

В прошлом году в региональную 
конкурсную комиссию Всероссийского 
конкурса поступило 14 заявок от муни-
ципальных образований Кабардино-
Балкарии (5 – г. Нальчик, 5 – сельские 
поселения Баксанского района, 3 –  
г. Баксан и 1 – г. Майский). Все пред-
ставленные заявки были признаны 

участниками регионального конкурса 
и за подписью Главы КБР направлены 
на федеральный этап. Общий фонд 
конкурса составил 900 млн. рублей.

Для каждой номинации было 
определено по 10 призовых мест. В 
номинации «Обеспечение эффек-
тивной обратной связи с жителями 
муниципальных образований, разви-
тие территориального общественно-
го самоуправления» поступило 277 
заявок из 64 регионов. Здесь в первой 
категории пятое место присуждено 
заявке городского округа Баксан КБР 
(9 млн. руб.). В номинации «Укрепле-
ние межнационального мира и со-
гласия, реализации иных мероприя-
тий в сфере национальной политики 
на муниципальном уровне» поступи-
ло 33 заявки из 71 региона.   В этой 
категории третье место присужде-
но заявке Кремечуг-Константиновс- 
кого сельского поселения КБР  
(6,3 млн. руб.).

Полученные средства смогут быть 
направлены на благоустройство дво-
ров, закупку коммунальной техники, 
на решение задач муниципалитета.

Торжественная церемония на-
граждения победителей состоится в 
День местного самоуправления, 21 
апреля 2023 года.

Напомню, что конкурсные заявки 
принимаются ежегодно до 1 июля.

– Еще один Всероссийский кон-
курс, о котором хотелось бы узнать 
подробнее – это «Лучшая практика 
ТОС».

– Он утвержден Общенациональ-
ной ассоциацией ТОС и участвовать 
в нем могут только органы ТОС, а 
их у нас в республике – 61. Конкурс 
проводится в 7 номинациях. Регио-
нальным оператором выступает Ко-
ординационный (консультативный) 
Совет по развитию территориального 
общественного самоуправления,  при 
АСМО КБР. Региональный этап прохо-
дит с 1 января по 15 марта. С 16 марта 
по 15 мая заявки направляются на фе-
деральный этап. Оценка представлен-
ных заявок происходит с 1 июля по 30 
сентября.

Так как участвовать в конкурсе 
могут только органы ТОС,  входящие в 
Общенациональную либо региональ-
ную ассоциации ТОС,  то им необходи-
мо стать членами Координационного 
Совета по развитию территориально-
го общественного самоуправления  
в КБР.

Я же хочу пожелать всем муни-
ципальным образованиям республи-
ки проявлять активность в участии в 
конкурсах и, конечно, новых побед и 
достижений.

 НАГРАДЫ – ДОСТОЙНЫМ
По инициативе АСМО КБР в республике был проведен 

смотр-конкурс по  благоустройству и озеленению терри-
торий городских и сельских поселений, приуроченный к 100-
летию образования Кабардино-Балкарской Республики.    

В торжественной обстановке награды победителям вру-
чил заместитель Председателя Правительства КБР, предсе-
датель республиканской комиссии по вопросам организации и 
подведения итогов смотра-конкурса Муаед Кунижев.

Диплом первой степени вручен главе сельского поселения Залукооаже Зольского района Алиму Котову. Дипло-
мы победителей получили главы администраций    г. п. Терек, с. п. Карагач, Кишпек, Кенделен, Дейское, Псыгансу, 
Аушигер, Ново-Ивановское, Чегем-2, Аргудан, Белокаменское. Муаед Кунижев поблагодарил АСМО за инциативу, 
а победителей – за то, что сделали нашу республику еще краше, и выразил надежду, что смотр-конкурс станет тра-
диционным.

ЖКХ – на новый уровень
С  нынешнего года началась реализация програм-

мы модернизации жилищно-коммунального хозяйства, 
на которую  Правительством РФ выделено 30 млрд. ру-
блей.   Завершение предусмотренных проектов позво-
лит обновить не менее 100 объектов и заменить 8000 
км.сетей в целом по стране. Оператором программы 
стал Фонд развития территорий. Кабардино-Балкария 
вошла в число первых 14 регионов России, где Правко-
миссией по региональному развитию уже утверждены 
программы модернизации инфраструктуры ЖКХ. На 
территории республики в ближайшие два года будет 
построено и реконструировано 16 объектов. В рамках 
регионального проекта «Чистая вода» намечены мас-
штабные работы по строительству и реконструкции си-
стем водоснабжения.  Это позволит улучшить качество 
предоставляемых услуг для 45 000 человек в сфере во-
доснабжения, а в сфере водоотведения  –  для 780.

Общий объем ресурсного обеспечения реализации 
региональной программы в 2023–2024 гг. за счет всех 
источников финансирования составит 853,4 млн. руб. 
Сфера ЖКХ требует значительных бюджетных вложе-
ний. Поэтому Председатель Правительства РФ Михаил 
Мишустин призвал строго контролировать эффектив-
ность расходов и одновременно привлекать в отрасль 
частные инвестиции. Для решения накопившихся про-
блем в ЖКХ субъекты Федерации, напомнил премьер-
министр, могут использовать инфраструктурные бюд-
жетные кредиты.
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К 80-летию битвы за Кавказ и снятия фашистских  штандартов с вершин Эльбруса

«И помнит мир спасенный»
Искрящийся на солнце снежный покров вели-

чественных горных вершин, чистейший воздух, на-
поенный сосновым ароматом и космические цвета 
высокого неба – все это Приэльбрусье, редкостная 
по своей красоте горная страна, влекущая множе-
ство поклонников со всего земного шара.  Но мало 
кто из молодых людей, лихо скользящих на горных 
лыжах и сноубордах знает, что на этих склонах, рас-
черченных лыжными трассами, проходила 80 лет 
назад линия самого высокогорного фронта Второй  
Мировой, той  кровопролитной войны ушедшего 
тысячелетия. До сих пор выносят ледники страш-
ные свидетельства гремевших здесь боев: челове-
ческие останки, обломки самолетов, заржавевшее 
оружие и снаряды, солдатское снаряжение и доку-
менты. Для покорения Эльбруса – самой высокой 
вершины Европы была сформирована специально 
обученная дивизия «Эдельвейс». Горные егеря и 
водружали штандарты гитлеровской Германии на 
вершинах Эльбруса. Как это происходило подроб-
но узнал позднее мой хороший знакомый, извест-
ный альпинист и ученый Евгений Гиппенрейтер. 
Во время одного из посещений Германии Союз 
немецких альпинистов организовал ему встречу с 
Хаинцем Гротом, который командовал отрядом гор-
ных егерей. Немецкие части в 1942 году подошли 
к Эльбрусу со стороны Черкесска. Продвигались 
в горах вначале на мулах, привезенных специаль-
но из Испании.Получив задание от своего коман-
дования занять господствующие высоты в районе 
Центрального Кавказа, штабной офицер Грот, уже 
поднимавшийся на Эльбрус в 1939 году, облетел 
Приэльбрусье на «Юнкерсе» и увидел, что пере-
валы свободны, лишь на «Приюте-II» расположи-
лись красноармейцы. Действительно, для оборо-
ны этого района через перевал Донгуз-Орун сюда 
был прислан небольшой отряд расформированной 
конной дивизии, в основном уроженцев Средней 
Азии. Как рассказал Грот, у них был «монгольский 
разрез глаз».                  

Брать «Приют» штурмом было рискованно. И 
тогда он пошел на хитрость. С небольшим отрядом 
вышел на склоны Эльбруса, и, оставив егерей в за-
саде, с белым флагом, без оружия отправился на 
переговоры. Шаг был рискованный. Его попросту 
могли застрелить. Но этого не случилось.Коман-
дир отделения наших бойцов немецким языком на 
владел, а Грот не знал русского. Он просто показал 
на карте, что якобы «Приют-II» окружен егерями 
и предложил красноармейцам отступить без боя. 
«И свершилось чудо. Затопали сапоги, загремели 
ружья и русские солдаты стали спускаться в Тер-
скол», –  вспоминал Грот. А вместе с ними вниз 
ушли зимовщики, радист Ковалев и его жена по-
вариха Валя. После войны она жила в Пятигорске 
и при встрече рассказала мне, что так все и было. 
Сдав стратегически важный объект без боя, коман-
дир отделения красноармейцев по сути дела на-
рушил воинскую присягу, дал возможность гитле-
ровцам контролировать все Приэльбрусье, в боях 
за которое потом погибло немало наших солдат.

А Хайнц Грот, водрузив тем временем с тре-
тьей попытки на вершинах Эльбруса военное зна-
мя Германии и  штандарты  1-й горно-стрелковой 
дивизии «Эдельвейс», сдал командование и отпра-
вился в отпуск в Германию. Евгений Михайлович 
поинтересовался у собеседника, правда ли что за 
выполнение этого задания Грот был награжден 
Железным рыцарским крестом? «Ничего подобно-
го, –  ответил тот. – Ни ордена, ни повышения в 

звании я не получил, потому что объект был взят 
без боя. Но награда все же была. Через девять ме-
сяцев жена мне сына родила, которого мы так и на-
зываем – Эльбрусский мальчик».

Снимали же гитлеровские штандарты с вер-
шин Эльбруса в необычайно холодные дни 13–
17 февраля 1943 года два отряда военных альпи-
нистов.Был среди них и Алексей Немчинов. Не раз 
он приезжал в дорогие для него места, «где лавины 
грозные шумят» и живет память об отважных за-
щитниках Кавказа.Он так вспоминал о тех далеких 
для нас событиях: – «Мне сказали, что требуются 
альпинисты для защиты Кавказа. К тому време-
ни я был подготовленным спортсменом. Окончил 
школу по альпинизму в альплагере «Адыл-СУ». 
Мы отправились самолетом в Тбилиси, а затем в 
Бокуриани для обучения наших бойцов, защищав-
ших горные перевалы. Наш 903-й полк находился 
там до января 1943 года, когда мы получили приказ 
снять фашистские штандарты с Эльбруса. На вос-
хождение отправилось три группы альпинистов. 
Одна – Закавказского фронта под началом Гусе-
ва. Другая вышла из Местии под командованием 
Одноблюдова. Третья – из Сванетии во главе с Ма-
ренцом.

Все мы встретились на Приюте-II. Продукты 
у нас уже были на исходе. Но неожиданно нам 
крупно повезло, когда под снегом нашли мясные 
консервы и смогли подкрепиться перед восхожде-
нием.Зима в тот год была очень суровой и погод-
ные условия совсем не благоприятствовали нашей 
акции. На вершину шли двумя отрядами. 13 февра-
ля поднялись на Западную вершину, а 17 февраля 
под командованием Александра Гусева – на Вос-
точную. И сняли обрывки фашистского флага со 
штоком, который и был доставлен командующему 
Закавказским фронтом генералу Тюленеву. Гусев 
был награжден орденом Красной Звезды, а я – ме-
далью «За боевые заслуги».

Идут годы, и к сожалению участников тех со-
бытий, этих мужественных и бесконечно предан-
ных любимому виду спорта и своему Отечеству 
людей. уже нет с нами, но память о них жива… 
Александр Гусев, Евгений Смирнов, Владислав 
Лубенец, Любовь Каратаева, портрет которой с 
автоматом в руках, сделанный карандашом прямо 
на склонах Эльбруса боевым товарищем, альпи-
нистом и художником Андреем Малеиновым, был 
напечатан в газете  «Правда». А сложенная ими в 
горах Кавказа песня «Баксанская лирическая» до 
сих пор любима альпинистами всех поколений.

То восхождение имело огромное символиче-
ское значение для советских войск, освобождав-
ших от немецко-фашистских захватчиков Кавказ, и 
нанесло мощный деморализующий удар по врагу, 
который уже считал эти горы своими.

Прошло 80 лет и новое поколение военных 
альпинистов – военнослужащих Центра горной 
подготовки и выживания «Терскол», поднимается 
на Эльбрус с алым стягом, олицетворяющим Ве-
ликую Победу.

  В эти памятные февральские дни в Эльбрус-
ском муниципальном районе КБР в рамках патрио-
тического молодежного фестиваля, организованно-
го Министерством по делам молодежи республики, 
состоялась акция «Мы стояли насмерть за Кавказ», 
посвященная 80-летию освобождения Приэльбру-
сья от немецко-фашистских захватчиков и уста-
новке Государственного флага СССР на вершине 
Эльбруса. В межрегиональной патриотической ак-
ции принял участие Глава КБР Казбек Коков.

В честь победы на Эльбрусе группа лыжников 
с флагами Российской Федерации, Кабардино-
Балкарской Республики и Знаменем Победы тор-
жественно спустилась от станции «Кругозор» до 
поляны Азау. У мемориала в Терсколе, где похоро-
нены войны, погибшие при обороне Приэльбрусья 
в 1942–1943 годах, состоялся памятный митинг.  
«Ничто не забыто и никто не забыт. Имена героев, 
отдавших свои жизни за победу над фашизмом, за 
будущее своей страны и народа – всегда в наших 
сердцах», – говорится в сообщении, опубликован-
ном в телеграм-канале Казбека Кокова.

 Татьяна Ульянова, 
член Международной Ассоциации журналистов


